

Nuestro compromiso es con la Ciencia

Our commitment is with Science

Adrián Alejandro Vitón-Castillo ¹

¹Universidad de Ciencias Médicas de Pinar del Río. Facultad de Ciencias Médicas "Dr. Ernesto Che Guevara de la Serna". Pinar del Río, Cuba.

Correspondencia a: Adrián Alejandro Vitón-Castillo, correo electrónico: adrianviton964@gmail.com

Estimados lectores:

La revista EsTuSalud cierra hoy un ciclo al concluir su segundo número. Estos dos años han sido provechosos para formar un equipo editorial joven pero deseoso de trabajar, formado por estudiantes de las diferentes carreras de las ciencias médicas.

La revista ha dado paso en un escenario complejo, donde la COVID-19 se convirtió en una dura realidad, interrumpiendo la presencialidad de los estudiantes en los hospitalarios y desplazándolos a la atención primaria de salud (APS). Esta situación provocó que disminuyan las investigaciones estudiantiles en este escenario, lo cual influye en la producción científica y por tanto, los artículos enviados a revistas. Sin embargo, esta situación también ha redirigido a muchos a investigar sobre la COVID-19 y las situaciones existentes en la APS, compensando de cierta forma el volumen de investigaciones desarrolladas. En todo este periodo las revistas científicas estudiantiles cubanas no han detenido su trabajo, aunque los estudiantes no estaban en las universidades, continúan como productores y evaluadores de la ciencia joven⁽¹⁾ donde EsTuSalud no se quedó atrás.

Si bien los directores y editores de revistas son los máximos encargados de dirigir y hacer cumplir las directrices de las revistas para lograr una calidad óptima, otros actores poseen gran influencia en la calidad de la ciencia publicada: los revisores y los lectores.

Los revisores, árbitros, pares evaluadores o expertos, son un eslabón principal en el proceso de publicación. Estos brindan criterios sobre los artículos remitidos a la

revista, que evidencian deficiencias, puntos mejorables y fortalezas que permiten a los editores tomar decisiones óptimas. Sin ellos, está en tela de juicio la veracidad de lo publicado. Si bien ser solicitado como revisor es un reconocimiento a la labor investigativa y conocimientos sobre un área, es también un deber para con la ciencia. Por ello, es necesario que estos acepten o declinen las invitaciones a revisar artículos de forma oportuna, realicen las evaluaciones en el tiempo asignado y con la calidad esperada. Nuevos cambios se avecinan en los procesos de revisión en las revistas del Sistema Nacional de Salud, alineados con la ciencia abierta, para lograr mayor transparencia editorial y para ello se necesitan revisores comprometidos con el arte de la ciencia.

Otro papel indispensable lo juegan los lectores, como consumidores finales del producto elaborado, o sea, los artículos en su versión final. Los lectores son los mejores evaluadores, teniendo a su alcance las cartas al director, los comentarios en la plataforma de la propia revista y las redes sociales. Con estas pueden señalar deficiencias y puntos fuertes encontrados en los artículos, generar debate que enriquezca lo publicado, así como denunciar faltas éticas como la publicación duplicada o fraude. Además, pueden enriquecer el proceso editorial al aportar novedades en cuanto a tendencias editoriales o cambios a realizar en la revista en post de una mejor calidad.

La responsabilidad sin embargo no recae solo en ello. EsTuSalud cuenta con un poderoso aliado con gran responsabilidad en la formación de sus editores, y es la Revista Electrónica Dr. Zoilo E. Marinello Vidaurreta,



Citar como: Vitón-Castillo AA. Nuestro compromiso es con la Ciencia. 2020; 2(3). Disponible en: <http://revestusalud.sld.cu/index.php/estusalud/article/view/49>.

órgano científico oficial de las ciencias médicas en la provincia de Las Tunas y que goza de la aceptación de investigadores de todo el país y diferentes regiones del planeta. Igualmente, las revistas Universidad Médica Pinareña de Pinar del Río y Revista 16 de Abril, de la Habana, tienen responsabilidad en apoyar y guiar al equipo de EsTuSalud al ser medios estudiantiles consolidados con impacto nacional e internacional.

Nuestro compromiso es con la ciencia, la que día a día nos forma gracias a los aportes de

las generaciones anteriores. Por ello, debemos compensarlos con nuestro actuar, como revisores, evaluadores y productores de ciencia verás y de calidad. Sirva este comentario como reconocimiento al equipo de la joven revista y llamado a dar pasos de gigantes.

Adrián Alejandro Vitón-Castillo

Director revista Universidad Médica Pinareña

Referencias Bibliográficas

1. Díaz-Rodríguez Y. Reconocimiento a las revistas científicas estudiantiles cubanas en medio de la pandemia por la COVID-19. Universidad Médica Pinareña [Internet]. 2020 [citado día/mes/año]; [In Press]:e596. Disponible en: <http://revgaleno.sld.cu/index.php/ump/article/view/596>

Copyright EsTuSalud: Revista de Estudiantes de la Salud en Las Tunas. Este artículo está bajo una [licencia de Creative Commons Reconocimiento 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/), los lectores pueden realizar copias y distribución de los contenidos por cualquier medio, siempre que se mantenga el reconocimiento de sus autores.